

Elternbeirat in der Kindertagespflege

Die Servicestelle Kindertagespflege Maintal (SKM) hat seit 2011 einen Elternbeirat installiert. Die Eltern, deren Kinder in Kindertagespflege betreut werden, wählen aus ihrer Mitte zwei Vertreter*innen und zwei Stellvertreter*innen. Für ein Jahr vertreten diese gegenüber der Stadt Maintal und dem Jugendhilfeträger (Zentralstelle für Kinderbetreuung des MKK) ihre Interessen. Gleichzeitig werden sie über die aktuellen Entwicklungen in der Kindertagespflege allgemein und vor Ort informiert.

Maintal ist eine kreisangehörige Kommune. Die Stadt hat ergänzend zur Satzung des Main-Kinzig-Kreises Richtlinien erarbeitet, die von der Stadtverordnetenversammlung verabschiedet wurden. Die Richtlinien regeln u.a. sowohl eine Förderung (finanzielle Zuschüsse, tätigkeitsbegleitende Qualifizierung und Fachberatung) an die Kindertagespflegeperson für die Betreuung von Kindern mit Wohnsitz in Maintal als auch die Elternbeteiligung (s.u.).

Durch die Wahl eines Elternbeirats werden Eltern, deren Kinder in Kindertagespflege betreut werden, von Anfang an am Gesamtsystem Kinderbetreuung Maintal beteiligt. Sie können Wünsche und Erwartungen gegenüber der Servicestelle und der Stadt Maintal äußern. Der Elternbeirat wird bei Änderungen der Richtlinien, die die Eltern betreffen aufgefordert, eine Stellungnahme abzugeben.

Außerdem ist der Elternbeirat im Stadtelternbeirat vertreten. Dies ist das übergeordnete Gremium der Elternbeiräte der städtischen Kindertageseinrichtungen und seit 2011 auch der Kindertagespflege. So wird sichergestellt, dass die Kindertagespflege dort als Betreuungsort eine Stimme hat und sichtbar wird. Ziel ist es, Beteiligung und Engagement früh zu fördern und die Gleichrangigkeit mit Kindertageseinrichtungen auch im Bereich der Partizipation von Eltern herzustellen. Die Vernetzung ermöglicht zudem eine frühzeitige Information. Gemeinsame Themen können identifiziert und gemeinsam angegangen werden.

Drei bis vier Mal im Jahr treffen sich die gewählten Elternvertreter*innen mit den Mitarbeiterinnen der Servicestelle Kindertagespflege. Diese informieren über konzeptionelle Entwicklungen und Planungen, Aufnahme und Ausscheiden von Kindertagespflegepersonen, Qualifizierung, thematische Elternabende und die Arbeit der Servicestelle allgemein. Die Elternvertreter*innen können Anregungen geben und sich dafür einsetzen, dass Eltern, deren Kinder in Kindertagespflege betreut werden, den Familien in städtischen Kitas gleichgestellt werden.

So ist auf Anregung des Elternbeirates in Maintal eine Geschwisterstaffelung eingeführt worden. D.h. wenn mehrere Kinder einer Familie in Maintal betreut werden (egal ob Kindertagespflege oder städtische Kita), so reduziert sich der Beitrag für das jüngere Kind. Damit konnte auch in diesem Punkt, sowie bei der Einkommensstaffelung und Rückzahlungen von Elternbeiträgen während des Lockdowns eine finanzielle Gleichstellung der Eltern erreicht werden.

Der Elternbeirat informiert in Form eines Rundschreibens über Entwicklungen und seine Arbeit. Er beteiligt sich auch an der Organisation von Begegnungsorten. Diese sind naturgemäß in Kindertagespflege nicht vorhanden. In der Vergangenheit waren dies u.a. ein jährliches Sommerfest für alle Kindertagespflegepersonen und die Familien, deren Kinder in Kindertagespflege betreut werden. Zu diesem Anlass findet auch die Wahl des Elternbeirats statt. Außerdem sind regelmäßige Treffen der Familien an Eltern-Kind-Nachmittagen bzw. Spielnachmittagen in den Räumen der Servicestelle im Kinder- und Familienzentrum Eichenheege geplant.

In Zeiten der Pandemie ist natürlich alles etwas anders. Die so wichtigen Orte der Begegnung können in dieser Art nicht mehr stattfinden – online ist dies schwierig umsetzbar. Auch eine Briefwahl ist aufwändiger in der Organisation und Durchführung, u.a. die Vorstellung der Kandidat*innen. Auch hier kommt den Kindertagespflegepersonen eine wichtige Funktion als Vermittler*in zu. Ihre persönliche Ansprache hat eine größere Bedeutung als anonyme Emails der Servicestelle.

<https://webkita.de//maintal/details/fachdienst/1;jsessionid=74A249AB4E7C1DC8EC63B916A327BD50?0>

Auszug aus den „Richtlinien der Stadt Maintal zur Förderung von Kindertagespflege“:

7. Elternbeteiligung

7.1. Zur Sicherstellung der Elternbeteiligung/-vertretung wird jährlich eine Elternversammlung abgehalten, zu der die zuständige Organisationseinheit der Stadt Maintal einlädt. Diese wählt zwei Elternvertreter/-innen und zwei Stellvertreter/-innen. Wahlberechtigt sind alle Personensorgeberechtigten, deren Kind am Tag der Elternversammlung in der Maintaler Kindertagespflege betreut wird. Die Wahl der Elternbeiräte wird jährlich bis zum 1. Oktober durchgeführt.

7.2. Die gewählten Elternvertreter/innen sind Mitglieder des Stadtelternbeirates der Stadt Maintal (StEB).





Foto: Elternbeiratswahl am Sommerfest 2017